

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 84 (1939)  
**Heft:** 6

**Buchbesprechung:** Bulletin bibliographique

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

**La Guerre de Trente Ans** (1618-1648), par G. Pagès, membre de l'Institut. *L'Allemagne et l'Europe avant la crise.* — *La révolte de la Bohême.* — *La guerre allemande.* — *Wallenstein.* — *Richelieu et Gustave-Adolphe.* — *La trahison de Wallenstein et la défaite suédoise.* — *Richelieu, Olivarès et Oxenstierna.* — *Mazarin et le Congrès.* — *La paix de Westphalie.* Un vol. in-8 de la « Bibliothèque Historique », avec une carte. 36 fr. Payot, 106, boulevard Saint-Germain, Paris.

Dans la « Bibliothèque Historique » vient de paraître un très important ouvrage sur une des plus grandes crises que l'Europe ait connues : *La Guerre de Trente Ans*. Cet ouvrage est dû à M. G. Pagès, membre de l'Institut, un des maîtres de l'histoire du XVII<sup>e</sup> siècle.

Aucune histoire de la Guerre de Trente Ans n'avait paru en France depuis celle de Charvériat qui date de soixante ans et n'a plus de valeur aux yeux des historiens. L'ouvrage du professeur Pagès comble donc une très regrettable lacune de notre littérature historique.

Bien que l'auteur ait pu corriger quelques opinions traditionnelles, grâce à la connaissance familière qu'il a acquise des archives françaises (particulièrement en ce qui concerne la politique de Richelieu), il n'a pas voulu faire autre chose que présenter au public une mise au point et une vue personnelle de la longue crise, pendant laquelle l'Europe moderne acheva de se dégager de l'Europe médiévale. Il s'est efforcé de rendre autant que possible aisément intelligible et vivant le récit des événements complexes et confus de ces trente années qui s'achèvent en 1648, avec la paix de Westphalie.

Il les raconte avec l'unique souci d'expliquer les causes et les aspects de la guerre allemande, qui suivit la révolte de la Bohême, et la façon dont, l'une après l'autre, les puissances voisines de l'Allemagne se trouvèrent nécessairement entraînées dans le conflit : événements vieux de trois siècles auxquels les événements du moment, si inquiétants pour le destin de l'Europe, donnent un intérêt d'actualité inattendu. Il ne peut être indifférent à personne de savoir comment prit fin, au début du XVII<sup>e</sup> siècle, l'indépendance de la Bohême, ou dans quelles circonstances un Empereur tenta une dernière fois d'unifier l'Europe Centrale, selon la conception médiévale du Saint Empire romain germanique.

L'auteur de *La Guerre de Trente Ans* a tenu compte, dans toute la mesure nécessaire, des travaux de quelque importance qui ont paru sur différentes parties du sujet, en Allemagne, en Angleterre, en Suède, ainsi qu'en Tchéco-Slovaquie pendant ces dernières années. Cette mise au point d'une histoire classique, et pourtant mal connue en France, pourra rendre service aux professeurs, comme aux étudiants, et intéressera tous les esprits éclairés désireux de connaître un passé qui nous aide à mieux comprendre le présent.